



Estudio toponímico de los términos blancos o entretérminos del Señorío de Molina

POR: José Antonio RANZ YUBERO
José Ramón LÓPEZ DE LOS MOZOS

II. NÓMINA

- 1.- Campo de la Torre de San Pedro
- 2.- Cerro Colmenar
- 3.- Cortadillo o Tarjadillas y Cuerno Carrascal
- 4.- Entredicho o Valdíos de Cobeta
- 5.- Matezuela
- 6.- Monte de Aldehuela
- 7.- Navajo Velasco
- 8.- Sierra del Gavilán y Torre Cabrera
- 9.- Sierras de Aragoncillo
- 10.- Sierras de Cubillejo o Peña del Caño

III. EXPLICACIÓN DE LOS TOPÓNIMOS.

1. Campo de la Torre de San Pedro.

El sentido de Campo, es "llano sin montes". Dice Morala (1984, 26) que Campo en época medieval es "espacio de terreno sin cultivos, que produce frutos espontáneos", y después "extensión de tierra llana y laborable" o "campiña". Este terreno está situado junto a la fortaleza que lleva por nombre el de San Pedro.

2. Cerro Colmenar.

El término Cerro deriva del latín CIRRUS, "rizo, copete, crin", en su significación oronímica "cerro", es la elevación de tierra aislada menos considerable que una montaña; además Corominas y Pascual (1980 II, 54) indican que el paso de "pescuezo", "lomo" a "colina, cerro", y viceversa, es un hecho frecuentísimo en muchos idiomas. En este cerro abundaban las colmenas, de ahí el étimo Colmenar.

3. Cortadillo o Tarjadillas y Cuerno Carrascal.

Para Sanz Alonso (1997, 336) Cortado (Valladolid) hace referencia a un atajo dentro de un camino, sin embargo en nuestro caso, dado que aparece Cortadillo o Tarjadillos, pensamos que se refiere a una vertiente escarpada.

Señala Galmés (1990, 55) que las denominaciones que comienzan por CORN "cuerno" y sus derivados y sinónimos en la Toponimia significan "prominencia de terreno puntiaguda".

4. Entredicho o Valdíos de Cobeta.

La forma Entredicho es inusual en la toponimia. El prefijo Entre refiere a terrenos que están "entre" dos parajes perfectamente delimitados. Es probable que si Entredicho posee una acepción similar

a Valdíos estemos ante un terreno de producción dudosa desde el punto de vista agrícola.

5. Matezuela.

Galmés (1990, 53) explica el orónimo Matas como "conjunto extenso de matas o matorrales y aun bosque", cuyo significado ha pasado desde el contenido, "bosque, matorral", al continente, "monte, montaña". Jiménez de Gregorio (2000, 17) incluye a Matazo (Toledo) entre los topónimos que refieren a un monte.

Este Matezuela sería un diminutivo despectivo derivado de Matazo y se relacionaría con el topónimo cidiano Mata de Toranz.

6. Monte de Aldehuela.

El latín MONTEM "monte, montaña", sufrió en castellano un desplazamiento semántico desde el significado latino hacia el de "arbolado o matorral de un terreno inculto", perdiendo el rasgo semántico de "elevación del terreno" que antes tenía. Aldehuela es un topónimo indicativo del escaso número de construcciones del lugar al que se refiere este monte.

7. Navajo Velasco.

Este Navajo era propiedad de alguien denominado Velasco. Nava, que deriva del indoeuropeo *NAVA, tiene en toponimia el sentido de "llanura entre montañas, donde se concentra el agua", en este caso se refiere a terrenos idóneos para el desarrollo de la agricultura y la ganadería, especialmente como abrevadero de los ganados, generalmente útil, dado que se trata de charcas.

8. Sierra del Gavilán y Torre Cabrera.

Sierra indica una "cordillera de montañas", pero en este repertorio esta denominación orográfica general se ve completada con un segundo elemento.

Álvarez Maurín (1994, 269) dice que Gavilán es un término, probablemente de origen griego, que es utilizado para designar un ave de rapiña empleada en la caza junto al azor.

Suele emplearse para designar lugares elevados geográficamente y escarpados como parece desprenderse de la denominación Torre Cabrera.

9. Sierras de Aragoncillo.

Al ser nombrado como "ALAGONCILLO" (1169) (Pérez Fuertes, 1990, 24) y "ALAGONCIELLO" (1353) (Minguella, 1910 II, 338), el nombre se re-

